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 في مواجهة الجوائح والأزمات الصبر والثبات    بعنوان: الجمعة القادمة  خطبة  
 م1202 يناير  1 – هـ1442 جمادى الأولى 17بتاريخ: 

 
 عناصر الخطبة:

 الصبر والثبات عند نزول البلاء والأزمات العنصر الأول:
 العنصر الثاني: التحلي بروح الأمل والتفاؤل

  إلى الله تعالى العنصر الثالث: الدعاء والتضرع
 وضــــــــــوعـــالم

؛ نحمده ونستعينه ونتوب إليه ونستغفره ؛ ونؤمن به ونتوكل عليه ؛ ونعوذ به من شرور أنفسنا ومن سيئات  الحمد لله  
 :أما بعد   .شهد أن محمدا عبده ورسولهوأ؛ وحده لا شريك لهإلا الله وأشهد أن لا إله  ؛أعمالنا

 بات عند نزول البلاء والأزماتالصبر والث العنصر الأول:
خَلَقَ    -عز وجل  -إن الله  عباد الله: تعالى: }الَّذِي  خلقنا في هذا الكون للابتلاء والاختبار والامتحان؛ قال 

)الملك:    } عَمَلاا  أَحْسَنُ  أيَُّكُمْ  لُوكَُمْ  ليِـَبـْ وَالْحيََاةَ  والشر:  2الْمَوْتَ  بالخير  يكون  والامتحان  الاختبار  وهذا   .)
نَا تُـرْجَعُونَ {)الأنبياء: } نَةا وَإِليَـْ لُوكُمْ بِالشَّرِ  وَالْخَيْرِ فِتـْ " أي: نختبركم بالمصائب  -رحمه الله-(. يقول ابن كثير  35وَنَـبـْ

تارة، وبالنعم أخرى؛ لننظر من يشكر ومن يكفر، ومن يصبر ومن يقنط . كما قال علي بن أبي طلحة عن ابن 
لُوكُم{ يقول: نبتليكم بالشر والخير فتنة، بالشدة والرخاء، والصحة والسقم، والغنى  :}وَن ـَ-رضي الله عنه-عباس   بـْ

 ” أ. ه ـ والفقر، والحلال والحرام، والطاعة والمعصية، والهدى والضلال
الشدائد والجوائح والأزمات أصناف وأنواع  عن أبي  ف؛    كما بينها النبي صلى الله عليه وسلم  فالناس في مواجهة 

إن الله ليُجرِ ب أحدكم بالبلاء وهو أعلم به، كما    » :  قال رسول الله صلى الله عليه وسلم ؛ أن  ي الله عنهأمامة رض
، فذلك الذي نجَّاه الله تعالى من  )أي الخالص الصافي(  يُُرِ ب أحدكم ذهبه بالنار، فمنهم من يخرج كالذهب الإبريز

الذ فذلك  ذلك،  دون  كالذهب  يخرج  من  ومنهم  كالذهب  السيئات،  يخرج  من  ومنهم  الشك،  بعض  يَشكُّ  ي 
 ) الطبراني والحاكم وصححه ووافقه الذهبي ( .  . « الأسود فذلك الذي افتت 

منع ؛ والمؤمن الحق  : سراء أو ضراء ؛ خير أو شر ؛ عطاء أو  و من حالينإن حياة الإنسان لا تخل  عباد الله:
الالذ فيشكر في  الحالين؛  يغنم ويكسب رضا ربه في  للمؤمن؛ ويصبر  سراءي  إلا  ؛ وليس هذا  الضراء  فَـعَنْ في   .

ُ عَلَيْهِ وَسَلَّمَ:" عَجَباا لِأَمْرِ الْمُؤْمِنِ!! إِنَّ أَمْرَهُ كُلَّ  هُ خَيْرٌ وَليَْسَ ذَاكَ لِأَحَدٍ إِلاَّ  صُهَيْبٍ قاَلَ: قاَلَ رَسُولُ اللََِّّ صَلَّى اللََّّ
 . كَانَ خَيْراا لَهُ!!" )مسلم(ءُ شَكَرَ فَكَانَ خَيْراا لَهُ!! وَإِنْ أَصَابَـتْهُ ضَرَّاءُ صَبَرَ فَ للِْمُؤْمِنِ!! إِنْ أَصَابَـتْهُ سَرَّا
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ينبغي على كل من أصابه بلاء أن يحمد الله ويسترجع ؛ أي يقول: الحمد لله ؛ إنا لله وإنا إليه راجعون ؛ اللهم  ف
ه يكون من الصابرين الناجحين في الاختبار ؛ قال تعالى:  أجرني في مصيبتي وأخلفني خيراا منها ؛ إن فعل ذلك فإن

ال رِ  وَبَشِ  وَالثَّمَرَاتِ  وَالْأنَْـفُسِ  الْأَمْوَالِ  مِنَ  وَنَـقْصٍ  وَالْجوُعِ  الْخوَْفِ  مِنَ  بِشَيْءٍ  لُوَنَّكُمْ  وَلنَـَبـْ إِذَا  }  الَّذِينَ   * صَّابِريِنَ 
هُمْ مُصِيبَةٌ قاَلُوا إِناَّ لِلََِّّ وَ  إِناَّ إِليَْهِ راَجِعُونَ * أُولئَِكَ عَلَيْهِمْ صَلَوَاتٌ مِنْ رَبِّ ِمْ وَرَحْمَةٌ وَأُولئَِكَ هُمُ الْمُهْتَدُونَ {.  أَصَابَـتـْ

على أن يقول ذلك عند أول وهلة بالبلاء ؛ أي في لحظة نزول البلاء أو علمه به إن    (.  157  -155) البقرة:  
مَالِ  بْنِ  أنََسِ  قَبْرٍ ،  كان غائباا ؛ فعَنْ  عِنْدَ  تَـبْكِي  بِامْرَأَةٍ  وَسَلَّمَ  عَلَيْهِ   ُ عَنْهُ ، قاَلَ : مَرَّ النَّبيُّ صَلَّى اللََّّ  ُ كٍ رَضِيَ اللََّّ

ُ  قِيلَ لهََ فَـقَالَ “: اتَّقِي اللَََّّ وَاصْبِرِي قاَلَتْ : إِليَْكَ عَنيِ  ، فإَِنَّكَ لََْ تُصَبْ بُِصِيبَتِي ، وَلََْ تَـعْرفِْهُ ، فَ  ا : إِنَّهُ النَّبيُّ صَلَّى اللََّّ
عَلَيْهِ وَسَلَّمَ ، فَـلَمْ تََِدْ عِنْدَهُ بَـوَّابِيَن ، فَـقَا  ُ اَ  عَلَيْهِ وَسَلَّمَ ، فأَتََتْ بَابَ النَّبيِ  صَلَّى اللََّّ أَعْرفِْكَ ، فَـقَالَ : إِنََّّ لَتْ : لََْ 

 (. الصَّبْرُ عِنْدَ الصَّدْمَةِ الُأولَى”. )البخاري
وي الجيوب  يشق  من  الجاهليةأما  بدعاء  ويدعو  الخدود  القدرلطم  على  ويسخط  من   ؛  نحن  يقول:  ذلك  وبعد 

 ؛ لأن الصبر يكون عند الصدمة الأولى . نصيب من الصبر؛ ويعد راسباا في الاختبار؛ فليس له حظ ولا الصابرين
مام علي رضي الله عنه رجلاا في ابن له مات فرآه ؛ فقد عزَّى الإ  بل إنه بجزعه حرم الأجر؛ لأن القدر نافذ لا محالة

جزعاا ، فقال له الإمام على: ” يا أبا فلان إنك إن صبرت نفذت فيك المقادير ولك الأجر، وإن جزعت نفذت 
 فيك المقادير وعليك الوزر “. 

ء؛ ففي الحديث: »  أبشروا فإن الله يرفعكم منازل ودرجات في الجنة جزاء صبركم على البلا  : وأقول لأهل البلاء
لُغْهَا بِعَمَلِهِ ؛ ابتَلاهُ الله في جَسَدِهِ أَوْ في  هَُ عَلَى    إِنَّ الْعَبْدَ إِذَا سَبـَقَتْ لَهُ مِنَ اللََِّّ مَنْزلَِةٌ لََْ يَـبـْ مَالِهِ أَوْ في وَلَدِهِ ؛ ثَُّ صَبرَّ

هُ مِنَ الله تَـعَالَى « ) أحمد وأبو داود بسند صحيح (. وعَنْ جَابِرٍ قاَلَ؛  ذَلِكَ  ؛ حَتََّّ يُـبـَلِ غُهُ الْمَنْزلَِةَ الَّتِي سَبـَقَتْ لَ 
ُ عَلَيْهِ وَسَلَّمَ:” يَـوَدُّ أَهْلُ الْعَافِيَةِ يَـوْمَ الْقِيَامَةِ حِيَن يُـعْطَى أَهْلُ   الْبَلَاءِ الثّـَوَابَ؛ لَوْ أَنَّ جُلُودَهُمْ  قاَلَ رَسُولُ اللََِّّ صَلَّى اللََّّ

نْـيَا بِالْمَقَاريِضِ “. ) الترمذي وحسنه(.كَانَتْ   قُرِضَتْ في الدُّ
بِ عن  أما   أَجْرَهُمْ  الصَّابِرُونَ  يُـوَفََّّ  اَ  إِنََّّ تعالى: }  قال  البلاء فحدث ولا حرج؛  الصابرين على  حِسَابٍ { جزاء  غَيْرِ 

لعطية على قدر المعطي ؛ كما يقول"   في الآخرة؛ وا  ا(؛ فلم يحدد لهم الأجر؛ بل تركه مفاجأة لهم وتكريا 10)الزمر: 
 ) تفسير ابن كثير (. ا . م بِيزان؛ ولا يكال لهم بِكيال؛ وإنَّا يغرف لهم غرفا الإمام الأوزاعي: لا يوزن له

أنك لك لو صبرت على مصيبتك وبلاءك وقدرك واحتسبت عند الله ؛ فإن الله يأجرك    –أخي المبتلى    –واعلم  
 .   ؛ وتكتب عند الله من الناجحين في الاختبار في مصيبتك ويخلفك خيراا منها

عَلَيْهِ وَسَلَّمَ   ُ عْتُ مِنْ  فعَنْ أمُِ  سَلَمَةَ ، قاَلَتْ : أَتَاني أبَوُ سَلَمَةَ يَـوْماا مِنْ عِنْدِ رَسُولِ اللََِّّ صَلَّى اللََّّ  ، فَـقَالَ : لَقَدْ سََِ
وَسَلَّمَ ق ـَ عَلَيْهِ   ُ عِنْدَ  رَسُولِ اللََِّّ صَلَّى اللََّّ فَـيَسْتَرجِْعَ  الْمُسْلِمِيَن مُصِيبَةٌ  ا مِنَ  أَحَدا تُصِيبُ  بِهِ قاَلَ : " لَا  فَسُرِرْتُ  وْلاا 

هَا إِلاَّ فعُِلَ ذَلِكَ بِهِ "  . ) مسلم ( .  مُصِيبَتِهِ ، ثَُّ يَـقُولُ : اللَّهُمَّ أْجُرْني في مُصِيبَتِي وَاخْلُفْ لِ خَيْراا مِنـْ
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 التحلي بروح الأمل والتفاؤلالعنصر الثاني: 
نتحلى بروح الأمل والتفاؤل ؛ وأن نطرح  ونحن مع أول يوم من العام الجديد ؛ حري بنا أن    أيها المسلمون: 

فبعد  بعدها فرج قريب؛    التي نَّر بّا  كل هذه الشدائد والمحناليأس والكسل والقنوط خلف ظهورنا ؛ واعلموا أن  
الظمأ ري   العاني، وينقشع ، وبعالجوع شبع، وبعد  ، ويفك   الضال  الغائب، ويهتدي  المرض عافية، سوف يصل  د 

ُ أَنْ يأَْتَِ بِالْفَتْحِ أَوْ أَمْرٍ مِنْ عِنْدِهِ { )المائدة:   :الإمام الشافعي  يقول  (.52الظلام } فَـعَسَى اللََّّ
 ولرب نازلةٍ يضيق بها الفتى *** ذرعاً وعند الله منها المخرج

 كمت حلقاتها *** فرجت وكنت أظنها لا تفرجضاقت فلما استح
انظر إلى الصباح وارتقب الفتح من الفت اح، إذا رأيت الصحراء تمتد وتمتد، فاعلم أن وراءها رياضاا خضراء وارفة  
الظلال؛ وإذا رأيت الحبل يشتد ويشتد فاعلم أنه سوف ينقطع. مع الدمعة بسمة، ومع الخوف أمن، ومع الفزع 

ذرعاا، فمن المحال دوام الحال، وأفضل العبادة انتظار الفرج، الأيام دول، والدهر قُـل ب، والليالِ    سكينة. فلا تضق
حبالى، والغيب مستور، والحكيم كل يوم هو في شأن، ولعل الله يحدث بعد ذلك أمراا، وإن مع العسر يسراا، إن مع  

ُ عَلَيْهِ وَسَلَّمَ: العسر يسراا. عَنِ ابْنِ عَبَّاسٍ، قاَلَ: قاَلَ لِ رَسُولُ   َ يَحْفَظْكَ، احْفَظِ    اللََِّّ صَلَّى اللََّّ "يَا غُلامُ، احْفَظِ اللََّّ
ةِ، وَاعْلَمْ أَنَّ مَا أَصَابَكَ لََْ     يَكُنْ ليُِخْطِئَكَ، وَمَا أَخْطأََكَ لََْ اللَََّّ تََِدْهُ أَمَامَكَ، تَـعَرَّفْ بِاللََِّّ في الرَّخَاءِ يَـعْرفِْكَ في الشِ دَّ

يُـعْطِ  أَنْ   ُ اللََّّ يرُدِِ  لََْ  ئاا  شَيـْ يُـعْطُوكَ  أَنْ  عَلَى  اجْتَمَعُوا  لَوِ  الْخَلائِقَ  أَنَّ  وَاعْلَمْ  ليُِصِيبَكَ،  أَوْ  يَكُنْ  عَلَيْهِ،  يَـقْدِرُوا  لََْ  يَكَ 
يَـقْدِرُوا عَلَى ذَلِكَ، فإَِذَا  لََْ  بِهِ  أَنْ يُصِيبَكَ  ئاا أَراَدَ  ،    يَصْرفُِوا عَنْكَ شَيـْ وَإِذَا اسْتـَعَنْتَ فاَسْتَعِنْ بِاللََِّّ سَألَْتَ فَسَلِ اللَََّّ، 

ا  أَنَّ  وَاعْلَمْ  يُسْراا،  الْعُسْرِ  مَعَ  وَأَنَّ  الْكَرْبِ،  مَعَ  الْفَرَجَ  وَأَنَّ  الصَّبْرِ،  مَعَ  النَّصْرَ  أَنَّ  هُوَ  لْقَلَ وَاعْلَمْ  بِاَ  جَرَى  قَدْ  مَ 
 . كَائِنٌ.") الطبراني والحاكم بسند صحيح(

 دع المقادير تجري في أعنتها..... ولا تبيتن إلا خالي البال
 ما بين غمضة عين وانتباهتها..... يغير الله من حال إلى حال

ا، ولا تخلد على مصابّا، لا تدوم على أصحابّ  مهما تعاظمت وامتدت  والأزمات  يقول بعض المؤلفين: إن الشدائد
، فيأتِ العون من الله  ون انقشاعاا وانفراجاا وانبلاجابل إنها أقوى ما تكون اشتداداا وامتداداا واسوداداا، أقرب ما تك

 والإحسان عند ذروة الشدة والامتحان، وهكذا نهاية كل ليل غاسق فجر صادق.
 ارج اللهـــــإن الفا صاحب الهم إن الهم منفرج ********* أبشر بخير فــي

 اليأس يقطع أحيــــــاناً بصاحبه ******** لا تيــــــأسنّ فإن الــــكافي الله
 الله يحـــــدث بعـــد العسر ميسرة ******** لا تجــــــــزعن فان الصانع الله
 إذا ابتليت فثــــــق بالله وارض به ******* إن الذي يكشف البلوى هو الله

 ـــالك غير الله من أحد******* فحـسبك الله في كــــــــلٍ لك اللهـــــوالله مـــــ
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يتسخط على الحياة ؛ ويرى الدنيا أمامه غائمة ومسودة ؛ ويرى أن الناس  من بيننا  للأسف نرى كثيراا  عباد الله:
رَسُولَ اللََِّّ صَ  ؛ أَنَّ  هُرَيْـرَةَ  أَبي  عَنْ  قاَلَ  كلهم هلكى والدنيا خراب ودمار ؛ فعن  إِذَا   " قاَلَ:  وَسَلَّمَ  عَلَيْهِ   ُ لَّى اللََّّ

الرَّجُلُ هَلَكَ النَّاسُ فَـهُوَ أَهْلَكُهُمْ " ) مسلم ( ." روي ) أهلكهم ( وعلى وجهين مشهورين : رفع الكاف وفتحها 
أنه  ، لا  الفتح فمعناها هو جعلهم هالكين  ، وأما رواية  .... ومعناها أشدهم هلاكا  م هلكوا في  ، والرفع أشهر 

 الحقيقة . " ) شرح النووي( . 
قيل:   ومراده؛ وكما  أمله  له  يتحقق  بذلك  آماله وأحلامه؛  وأنه لا يخيب  بربه  الظن  أن يكون حسن  العبد  فعلى 
  تفاءلوا بالخير تَدوه؛ فكن حسن الظن بربك يبلغك مرادك أينما كنت ؛ فعَنْ أَبي هُرَيْـرَةَ ؛ عَنْ رَسُولِ اللََِّّ صَلَّى اللََُّّ 

نْ ظَنَّ بي خَيْراا فَـلَهُ ؛ وَإِنْ  عَلَيْهِ وَسَلَّمَ أَنَّ اللَََّّ عَزَّ وَجَلَّ قاَلَ :" أَنَا عِنْدَ ظَنِ  عَبْدِي بي ؛  فَـلْيَظُنَّ عَبْدِي مَا شَاءَ. ؛ إِ 
قبل مشرق كان لك  ظَنَّ شَرًّا فَـلَهُ ". ) أحمد والطبراني والبيهقي وابن حبان ( . فإن أحسنت الظن بربك وبِست

ذلك ؛ والعكس . يقول الإمام المناوي: " المعاملة تدور مع الظن ؛ فإذا أحسن ظنه بربه وفَّ له بِا أمل وظن ؛  
 والتطير سوء الظن بالله وهروب عن قضائه فالعقوبة إليه سريعة والمقت له كائن " . ) فيض القدير ( . 

؛ مبلغاا عالياا في الجود والإنفاق ؛ حتَّ بلغ   الرزق ووفرة المالبه في فهذا عبد الله بن جعفر كان دائماا حسن الظن بر 
عادة:   عباده  وعودت  عادة  عودني  “إن الله  فقال:  بعدك  لولدك  مالك  ادخرت  لو  له:  فقالوا  ذلك  في  وعوتب 

  !.ت عادتِ عنهم أن يقطع عادته عنيعودني أن يعطيني، وعودت عباده أن أعطيهم، وأخشى إذا قطع
أن نكون في جميع    وتفاؤل بالغد المشرق؛ وهكذا يُب  ن المستقبل؛ وإنَّا عنده أملقع الفقر والخوف مفهو لَ يتو 

؛ مع ؛ فعليكم أن تأخذوا بالأسباب؛ أسباب العمل والسعي على الرزق؛ وأسباب التداوي والشفاءمجالات حياتنا
 . سعداء في الدنيا والآخرة  وباء؛ ونعيش؛ حتَّ يرفع الله عنا البلاء والءالتوكل على الله في كل شي

  إلى الله تعالى الدعاء والتضرعالعنصر الثالث: 
شف عنا ما نحن فيه من بلاء  والتضرع إلى الله تعالى أن يك  تحصن بالأدعيةأن ن  يُب علينا  أحبتي في الله:

عَنْ أَبي هُرَيْـرَةَ؛ عَنْ  وكثير منا يخطئ حينما يستبطئ الإجابة؛ وقد نهى النبي صلى الله عليه وسلم عن ذلك: ف  ؛ووباء
ُ عَلَيْهِ وَسَلَّمَ أنََّهُ قاَلَ:” لَا يَـزَالُ يُسْتَجَابُ للِْعَبْدِ مَا لََْ يَدْعُ بِِِثٍُْ أَوْ  قَطِيعَةِ رحَِمٍ مَا لََْ يَسْتـَعْجِلْ” قِيلَ يَا    النَّبيِ  صَلَّى اللََّّ

: مَا الِاسْتِعْجَالُ؟ قاَلَ:” يَـقُولُ   قَدْ دَعَوْتُ وَقَدْ دَعَوْتُ فَـلَمْ أَرَ يَسْتَجِيبُ لِ فَـيَسْتَحْسِرُ عِنْدَ ذَلِكَ وَيَدعَُ رَسُولَ اللََِّّ
ا عند الله؛  ا عظيما  وأجرا الدُّعَاءَ ” ) مسلم( ؛ وليعلم هذا المسكين الذي استبطأ الإجابة فترك الدعاء أنه خسر ثواباا 

أو آجلاا لأن الله توعده بالإجابة عاجلاا  ؛ فعن  النبي صلى الله عليه وسلم      أن  أبي سعيد الخدري رضي الله عنه 
ُ بِّا إحدى ثلاثِ   قال:” ما مِن مسلِمٍ يدعو اللَََّّ عزَّ وجلَّ بدَعوةٍ ليسَ فيها إثٌُ ، ولا قَطيعةُ رحِمٍ ، إلاَّ أعطاهُ اللََّّ

لَ لَهُ دعوتَهُ ، وإمَّا أن يدَّخرَها له في الآخرةِ   ، وإمَّا أن يصرفَ عنهُ منَ السُّوءِ مثلَها . قالوا :  خصالٍ : إمَّا أن يعجِ 
ُ أَكْ   . ثَـرُ ” ] أحمد والحاكم وصححه [إذاا نُكْثِرُ ، قالَ : اللََّّ



  (5  ) 

فانظر إلى الصحابة قالوا : إذاا نكثر ؛ لأن الإجابة مضمونة في إحدى هذه الثلاث طالما التزمت بشروط الدعاء  
ة كانت ستنزل بك رفعها أو نازل  أو بلاء أو وباء  دعوة؛ أو يصرف عنك مصيبةوآدابه؛ فإما أن يعجل الله لك ال

في الآخرة؛ يقول: عبدي دعوتني في يوم كذا في ساعة كذا بدعوة كذا فاذهب  الدعوة لك  يدخر وإما أنالدعاء؛ 
 رب ليتك لَ تستجب لِ ولا دعوة في الدنيا!!!  إلى قصر كذا في الجنة؛ وقتها يقول العبد: يا 

:”  قال صلى الله عليه وسلم   ليرفع الله عنكم كل ضرٍ  وبلاء ووباء؛  والاستغفار ؛  والتوبة  يكم بالأدعية والأذكار علف
هِ شَيْءٌ في الْأَرْضِ وَلَا في السَّمَاءِ وَهُوَ السَّمِيعُ الْعَلِيمُ ثَلَا مَنْ قاَلَ   تُصِبْهُ  ثَ مَرَّاتٍ لََْ : بِسْمِ اللََِّّ الَّذِي لَا يَضُرُّ مَعَ اسَِْ

تُصِبْهُ فَجْأَةُ بَلَا جْأَةُ بَلَاءٍ حَتََّّ يُصْبِحَ فَ  ءٍ حَتََّّ يُْسِيَ“. )أبو داود والترمذي ، وَمَنْ قاَلَهاَ حِيَن يُصْبِحُ ثَلَاثُ مَرَّاتٍ لََْ 
عَلَيْهِ   .وصححه(  ُ اللََّّ اللََِّّ صَلَّى  رَسُولُ  دَخَلَ   " قاَلَ:  الْخدُْرِيِ   سَعِيدٍ  أَبي  هُوَ  وعَنْ  فإَِذَا  الْمَسْجِدَ  يَـوْمٍ  ذَاتَ  وَسَلَّمَ   

الْمَسْجِدِ  أَراَكَ جَالِساا في  مَا لِ  أمَُامَةَ  أَبَا  يَا  فَـقَالَ:  أمَُامَةَ  أبَوُ  لَهُ  يُـقَالُ  الْأنَْصَارِ  وَقْتِ الصَّلَاةِ ؟    بِرَجُلٍ مِنْ  في غَيْرِ 
ُ عَزَّ وَجَلَّ هََُّكَ، وَقَضَى    قاَلَ: هُُُومٌ لَزمَِتْنِي، وَدُيوُنٌ يَا رَسُولَ  ، قاَلَ: أَفَلَا أُعَلِ مُكَ كَلَاماا إِذَا أنَْتَ قُـلْتَهُ أَذْهَبَ اللََّّ اللََِّّ

، قاَلَ: قُلْ إِذَا أَصْبَحْتَ، وَإِذَا أَمْسَيْتَ: اللَّهُمَّ إِني ِ  مِنْ الْهمَِ     أَعُوذُ بِكَ عَنْكَ دَيْـنَكَ ؟ قاَلَ: قُـلْتُ: بَـلَى يَا رَسُولَ اللََِّّ
يْنِ، وَقَـهْرِ الر جَِالِ،  وَالْحزََنِ، وَأَعُوذُ بِكَ مِنْ الْعَجْزِ وَالْكَسَلِ، وَأَعُوذُ بِكَ مِنْ الْجبُِْْ وَالْبُخْلِ، وَأَعُوذُ بِكَ مِنْ غَلَبَ  ةِ الدَّ

ُ عَزَّ وَجَلَّ هَُِ ي، وَقَضَى عَنيِ    دَيْنِي." .) أبوداود (. قاَلَ: فَـفَعَلْتُ ذَلِكَ فأََذْهَبَ اللََّّ
حَزَنٌ فَـقَالَ: اللَّهُمَّ إِني  عَبْدُكَ وَابْنُ عَبْدِكَ    مَا أَصَابَ أَحَداا قَطُّ هَمٌّ وَلا  »  صلى الله عليه وسلم:  -أيضاا    –  وقال

 اسْمٍ هُوَ لَكَ سَََّيْتَ بِهِ نَـفْسَكَ أَوْ عَلَّمْتَهُ  وَابْنُ أَمَتِكَ نَاصِيَتِي بيَِدِكَ مَاضٍ فيَّ حُكْمُكَ عَدْلٌ فيَّ قَضَاؤُكَ أَسْألَُكَ بِكُلِ  
قُرْآنَ ربَيِعَ قَـلْبي وَنوُرَ صَدْرِي  أَحَداا مِنْ خَلْقِكَ أَوْ أنَْـزَلْتَهُ في كِتَابِكَ أَوِ اسْتَأْثَـرْتَ بهِِ في عِلْمِ الْغَيْبِ عِنْدَكَ ,أَنْ تََْعَلَ الْ 

هََُّهُ وَحُزْنهَُ وَجِلاءَ حُزْني وَذَهَابَ هَُِ    ُ نَـتـَعَلَّمُهَا؟    وَأبَْدَلَهُ مَكَانهَُ فَـرَجا  ي، إِلا أَذْهَبَ اللََّّ فَقِيلَ: يَا رَسُولَ اللََِّّ أَلا  قاَلَ: 
عَهَا أَنْ يَـتـَعَلَّمَهَا« . بَغِي لِمَنْ سََِ  ( . وصححه أحمد والحاكم )  فَـقَالَ: بَـلَى يَـنـْ

ة وطاعة لله ورسوله ؛  ومحب  ة مودمن حقد وغل وحقد وحسد ومعاصي إلى    كما يُب علينا أن نغير ما في أنفسنا
وُا مَا بِِنَْـفُسِهِمْ }  قال تعالى :   صلى الله    ذلك يقول  وفي   ( .  11{ . ) الرعد :    إِنَّ اللَََّّ لَا يُـغَيرِ ُ مَا بِقَوْمٍ حَتََّّ يُـغَيرِ 

ى أن يغيروا، ثُ لا يغيروا إلا يوشك أن يعمهم الله  ما من قوم يعُمل فيهم بالمعاصي، ثُ يقدرون عل  : "  عليه وسلم
وعن النعمان بن بشير رضي الله عنه قال: » إِنَّ الْهلََكَةَ كُلَّ الْهلََكَةِ أَنْ  . ) أبو داود بسند صحيح ( .  " منه بعقاب

 تَـعْمَلَ السَيئات في زمََانِ الْبَلَاءِ «. ) العقوبات لابن أبي الدنيا ( . 
 .يكشف البلاء بِذن رب الأرض والسماء، فإنه ما نزل بلاء إلا بذنب، ولا رفع إلا بتوبة  لدعاءفبالتوبة وا 

 اللهم ارفع عنا البلاء والوباء والزلازل والمحن ؛ وسوء الفتن ما ظهر منها وما بطن ؛؛؛
 كتبه : خادم الدعوة الإسلامية                                وأقم الصلاة،،،،                  الدعاء........              
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